

# LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año IV

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por un año, \$ 50 - Por seis meses, \$ 30 - Por tres meses, \$ 15 - Por un mes, \$ 5 - Por un día, \$ 1 - Por un número, \$ 1 - Por un ejemplar, \$ 1 - El pago al adelantado.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN: MÉJICO 2070 - ADMINISTRACIÓN: CASILLA CORREO 339

AVISO

Se reciben informaciones y avisos de reuniones hasta la noche del miércoles.

Núm. 33

Buenos Aires, Agosto 14 de 1907

No se devuelven los originales.

## EL CENTRO SOCIALISTA UNIVERSITARIO A LA JUVENTUD

En nombre de la honradez política y administrativa, un grupo de ciudadanos ha iniciado una lucha, no contra el P. A. N., sino contra sus caudillos.

Para ellos, Roca en el poder significa la invasión de Buenos Aires por una horda inculta y rapaz salida de los brúñales del interior. Y recordando enfáticamente situaciones que ya pasaron, presentando a la juventud espectros como realidades, quieren promover un movimiento que en el fondo solo es la lucha de Buenos Aires contra el interior, en su forma ya anticuada.

Han pasado los tiempos del juarismo; los que trataban de renovarlos serían barridos de un escobazo, y si el voto es casi siempre una farsa, eso no puede achacarse a un partido, ni menos a un hombre, sino a la indiferencia de los ciudadanos por el acto electoral, porque en este no se dirimen cuestiones de interés público, sino mezquinos intereses de camarilla.

Se alaca al hombre, y se le oponen otros que continúan en nuestra vida pública como en la plaza de Mayo la anárquica pirámide, y esa lucha no se hace en virtud de propósitos políticos ó económicos contrarios, porque todos los partidos de la república están en igual diligencia respecto á ellos, sino en virtud de principios que ya no tienen razón de ser, de temores abstrusos contra algo que ya no existe, de propósitos que fatalmente cumplirá la evolución de la vida pública, cualquiera que sea el partido que gobierne.

El P. A. N. en el poder, representa el proteccionismo industrial llevado á su grado más escandaloso, los enormes impuestos sobre las materias de primera necesidad, la tiranía de los sindicatos, del capital en todas sus formas.

A esas odiosas imposiciones, que oponen los partidos opositores? Declamaciones y nada más, porque no es una verdad ni un principio el que los anima, sino un estrecho espíritu de bandería.

Todo se reduce á facciones que se disputan el poder, no para utilizarlo como un medio de progreso, de mejoría social, sino para usarlo simplemente en su provecho, para apoderarse del presupuesto.

Los jóvenes no podemos hacernos solidarios de esas mezquindades; Recien llegados, ignoramos las banderías y sus odios tradicionales.

En la lucha de partidos creemos poder hacer algo, mas que estériles declamaciones sobre la libertad, y la honradez administrativa.

Libertad y honradez, como las entienden los demagogos radicales y mitristas, son vanas palabras.

Libertad quiere decir fuerza, y el pueblo la tiene, no cuando pelea por derechos políticos que de nada le sirven, sino cuando comprende sus derechos económicos, y ejerce en su defensa los derechos políticos.

Esta es también la condición esencial de la honradez política.

El amor á la libertad, la moralidad política son cosas que no deben aparecer en los discursos, sino en los hechos.

En la lucha política inteligente y franca, todo partido tiene que ser moral si quiere ser fuerte.

No hablemos de patriotismo, pero luchemos por la elevación económica y política del pueblo. El bienestar material de la masa trabajadora, y su elevación intelectual son las condiciones indispensables de la prosperidad nacional.

El Partido Socialista Argentino combate los impuestos de consumo, sostiene la valorización del papel moneda circulante, pide la reglamentación del trabajo, protesta contra el abandono de la educación comun (26.000 niños sin escuela, solo en Buenos Aires); busca la abolición del presupuesto del culto, que pesa indistintamente sobre devotos é incrédulos. Esas y otras reformas de gran trascendencia forman su programa inmediato, tan distinto de la palabrería hueca de los otros partidos.

Arrojando lejos de nosotros todos los prejuicios y miserias que dominan á la clase gobernante, teniendo por único ideal el progreso sin trabas, debemos adelantarnos y tomar en la vida pública el puesto que nos corresponde, el puesto que corresponde á los generosos y los fuertes.

La bandera de la juventud actual solo puede ser una: los modernos principios, que dejando de lado las rencillas de bandería, los antagonismos de aldea y los odios localistas, suprimen todas las hipocresías y todas las imposiciones para educar y ennoblecir la humanidad por la paz y la justicia.

## La moral política

Aunque no se los sigue rigurosamente, todo el mundo reconoce que en la conducta ordinaria de la vida hay que respetar ciertos principios de moral. Pero en política es muy comun oír proclamar abiertamente la opinión

## Los gobiernos mandan los proletarios



ESTA ESCUELA para llegar á ESTE RESULTADO

de que para llegar á un fin todos los medios son buenos y todavía más comun que hombres y partidos se concluzcan de esta manera. Se considera la política como una guerra sin cuartel, sólo comparable á las luchas entre tribus salvajes, sin convención moderadora alguna, todo entregado á la fuerza bruta, á la astucia y á la mentira.

En la lucha de clase, no pocas veces recurre la burguesía á semejantes medios para mantener sujetos á los trabajadores y esto obliga al proletariado militante á emplearlos también a veces en la defensa y el ataque, so pena de darse una posición muy desventajosa para la lucha.

El empleo de esos medios tiene, sin embargo, que ser para nosotros excepcional y accesorio. Se explica que ante las leyes de excepción creadas contra el movimiento obrero, los socialistas sepan disimular, y lleven adelante su propaganda, valiéndose de pequeños recursos que repugnan de ordinario á los hombres libres; se explica que ocultemos la falta de nuestros copartidarios, cuando, en la excitación de la lucha, son inconscientemente arrastrados á cometer actos que el código ó la moral condenan; se explica también que vejados por un mandón insolente y bruto, pensemos alguna vez en deshacernos de él por cualquier medio.

Pero esos casos excepcionales no ponen de manifiesto nuestra fuerza, sino nuestra debilidad. Cuando somos fuertes, no burlamos sino suprimimos las leyes de excepción, y para librarse de un gobernante tiránico tienen los hombres civilizados medios menos perniciosos que el revolver ó el puñal. No es tampoco la mejor prueba del poder del movimiento obrero, el hecho de que en él tomen parte individuos impulsivos y sujestionables, que es necesario contener para que no malgasten sus fuerzas en violencias estériles, ni se dejen seducir por cualquier charlatán.

Y, lo que es peor aun, por necesario que pueda ser en ciertos casos el empleo de la violencia y de la mentira, es seguro que esas prácticas repercuten de una manera desgraciada sobre el desarrollo de nuestro partido.

En las relaciones internas del Partido Socialista no debe haber nunca mentira ni violencia; pero desgraciadamente es cierto que mientras nos vemos obligados á emplearlas á veces en lucha con el enemigo, ellas dificultarán también mas ó menos la vida interna del partido. Por eso las debemos condenar en general, y respetar los principios de la moral ordinaria en nuestra conducta política.

En esto coinciden también el buen sentido vulgar de los trabajadores, y la teoría científica. Hay miles y miles de proletarios que sacrificarían con gusto su vida peleando por una causa justa, y son contados los que se encargarían de un asesinato político aunque fuera el más justificado. Es que aun como acto de sacrificio personal, el asesinato es repugnante.

Lo mismo pasa con la mentira. Se puede engañar al pueblo, y hacerlo ir en pos de una ilusión, pero jamás se conseguirá entusiasmarlo ni ponerlo en movimiento predicándole cosas que él sabe son mentiras.

El Partido Socialista Obrero no busca resultados ficticios ni élfimeros, necesita ser profundamente moral. Esto es tambien lo que se desprende del siguiente fragmento de un artículo sobre el delito político, publicado hace algun tiempo en Die Neue Zeit por Eduardo Bernstein:

«La religión, como otra ética cualquiera, es impotente para abolir la doble moral, mientras existan las condiciones materiales de esta. Con esto no recomendamos la doble moral ni negamos el valor relativo de los conceptos éticos. Si hoy es utópica la idea de abolir la doble moral en política por medio de predicas morales, es porque con la prepoten-

cia de la explotación, subsisten antagonismos de clase y de nacionalidad que obligan á ella para la propia conservación. Entre tanto, bajo la influencia de las relaciones modernas de comunicación y de comercio, etc., se ha estrechado considerablemente el campo de la doble moral. En el siglo XIX no le es permitido á la diplomacia lo que se le permitía en los siglos XVII y XVIII, y también en la política interna se le han cortado las alas á la razón de estado. Por eso podemos afirmar que en política tambien tiene que hacer oír su voz la moral que Mirabeau llamaba pequeña. La democracia social no tiene absolutamente interés en negar ó atenuar la importancia de este progreso de la civilización. Quitamos toda fuerza á nuestra crítica de los gobernantes, cuando los consideramos exclusivamente como sostenedores de intereses de clase, y libres de toda otra obligación... Hay además un número de conceptos de derecho y de moral, cuya conservación como bien comun es exigida tanto por el interés actual de nuestro partido, como en vista de nuestro gran fin. Toda medida que tenga por consecuencia un descenso del nivel moral de la sociedad, significa un retardo del momento en que la sociedad actual podrá ser reemplazada por otra mas elevada. Esta es tambien una de las razones porque preferimos las formas humanas de la lucha política á las formas brutales. Estas solo son aparentemente mas radicales. Lo que conducirá á someter la política á la moral no será la esperanza en un mejor mas allá, sino la comprensión de las condiciones de una mejor situación real y actual».

## NOTAS

El senador Igarzabal hace moción para que se invite al Ministro del Culto, etc., etc., á que explique porqué á las Hermanas Terciarias Franciscanas no se les entrega los mil pesos mensuales que les asigna el presupuesto, lo mismo que al templo de la Piedad los 500, y porqué á los Salesianos solo se les ha entregado la mitad, 100.000 \$.

Senado del Senado, agosto 5.

—En acuerdo de gabinete se ha dispuesto que de la partida de eventuales abonen los ministerios, por partes iguales los 2000 pesos que cubra el edificio metropolitano por los funerales de don Eduardo Costa.

La Nación, 20 agosto 6.

—De los 19 meses que se le adeuda á los mas ricos de Santiago se le está abonando un mes.

El Diario, agosto 7

«Quien levanta la voz en el Congreso en defensa de los maestros de escuela pobremente remunerados y lo que es peor aun, ju- pagos?»

Nadiél y de esto tienen la culpa en gran parte los mismos maestros, que no saben organizarse, que no saben defenderse.

Cultores de las glorias de la independencia política, ahí estan cristalizados en esa admiración; en su mayor parte, sin notar siquiera que tienen un puesto que ocupar en la lucha por la independencia económica del pueblo, que es su propia causa.

Todos los hechos que se relacionan con la educación del pueblo, con las condiciones económicas de los maestros y con las prerogativas de la iglesia católica, son en el momento de palpitante actualidad.

La reforma de la constitución es un acontecimiento que las circunstancias imponen y que tendrá que realizarse. Los maestros deben aprovecharla uniéndose á los que trabajan por que la separación de la Iglesia y el Estado se realice. Esta reforma, entre sus

varias consecuencias, tiene forzosamente que traer una libertad mayor para el profesorado y una mejora en las condiciones de su existencia.

Pero siempre á condición de que los maestros no permanezcan en la inercia, y que, en lugar de estar contemplando el pasado, se preocupen mas de su presente y de su porvenir.

El pueblo puede estar tranquilo. La juventud independiente y un grupo de personas conocidas vela por su libertad y por sus derechos.

Harán un meeting, saludarán á Mitre, á Irigoyen y á Lopez y despues habrá un banquete.

Todo esto para despertar la reacción del civismo, luchar por la pureza del sufragio, por la verdad de las instituciones, tan amenazadas por los roquistas como por los independientes, y protestar, sobre todo protestar, contra la fórmula presidencial proclamada.

Nada mas se les ha ocurrido, ni han de sentir la necesidad de hacer otra cosa.

Si no es Roca y la fórmula proclamada, no tienen bandera.

Pero lo que Roca parece que no ha podido proporcionar á la juventud independiente, son ideas.

Es cierto que tampoco á él le sobran.

Lo que es francamente ridículo es invitar al pueblo para hablarle de la fórmula proclamada y concluir con una comedia, que muy bien puede tomarse como una manifestación de contenido.

Cinco mil trabajadores desocupados en esta capital que piden trabajo y no consiguen, la clase productora de las campañas degenerando por la miseria, impuestos bárbaros sobre el trabajo para sostener ejércitos, renovar armamentos, aumentarlos, y sostener una falange de parásitos, leyes vetustas reñidas con las aspiraciones del moderno espíritu democrático, nada de esto preocupa tanto á la juventud independiente como la fórmula proclamada.

«Roca no es malo» porque es Roca y es general, sino porque representa el castillage atrozado y rapaz del interior. Pero los independientes, como los modernos disidentes, no son mejores, porque tienen las mismas mañas, idéntica carencia de ideas y probidad política, y les sobra charla.

¿Qué puede esperar el pueblo trabajador de semejantes partidos?.....

Hay que ser lógicos. Los socialistas reprobamos los atentados anarquistas por bárbaros y por inútiles. Pero tambien nosotros reprobamos á los gobernantes ensoberbecidos, á los jueces instrumentos de venganzas de clase, los procedimientos no menos bárbaros que, como en el caso de los anarquistas presos en Barcelona ultimamente, se ha llegado hasta someterlos á la tortura para arrancarles declaraciones que los hiciese cómplices del atentado que se queriá castigar.

Entre el asesinato de un ministro que sancionó con su silencio y quizá con su direc á participación el asesinato y las torturas de unos infelices desequilibrados, no hay mas que cuestión de gerarquía; si lo uno es asesinato brutal, estúpido, lo otro es asesinato cobarde cometido con los inermes por los que disponen de la fuerza.

Dos lecciones provechosas para elementos de orden antitético pueden sacarse de estos hechos: para los anarquistas, lo inútil de sus procedimientos salvajes, y para la clase dominante la ineficacia de sus no menos bárbaras represiones. El asesinato anarquista es el corolario fatal del sistema represivo de una burguesía atrasada.

La Nación, que bajo el estupor que le ha producido la desaparición del ministro espa-

ñol, cree recien que los socialistas han hecho infinitamente mas por la clase obrera que los anarquistas, llega hasta proponer que si siguen con sus crímenes y sus atentados habrá que cazarlos como á los poseídos y leprosos en la edad media.

Proposiciones semejantes son tan disparatadas y tan bárbaras como los mismos actos que se quieren reprimir.

El mal no está en el hecho mismo, que no es mas que su indice exterior, el mal está en la organización social imperante, en sus injusticias, en sus desigualdades irritantes y en el desprecio que la clase adueñada del poder tiene por la clase trabajadora. Es á esa organización, pues, donde deben dirigirse los ataques.

¿Será capaz La Nación de ayudarnos en esta cacería?

FORWARD

## La muerte de Cánovas

El torpe empeño de poner freno á la bárbarie anarquista con medidas de crueldad se ha desacreditado una vez mas. El primer ministro de España ha caído bajo las balas de un fanático. Como el muerto es un personaje, el atentado ha tenido mas resonancia que los atentados anteriores de Barcelona, mucho mas sangrientos y horribos. Arrojar bombas en un teatro ó en una procesión, para matar y mutilar á docenas de personas inofensivas es una criminal brutalidad que nada justifica ni disculpa.

Cánovas del Castillo es una víctima elegida con mas discernimiento. El habia sabido atraer sobre su persona el odio de todos los que luchan por la justicia y por la libertad. Los cubanos se regocijan de su muerte; los filipinos, acordándose del Dr. Rizal, preso en España é ignominiosamente fusilado en Manila, no deben tampoco llorar mucho á Cánovas; como no lo lloran los socialistas, á quienes el estadista ha pretendido cerrar los concejos municipales, ni los enemigos del fraude escandaloso hecho por los conservadores en las últimas elecciones; como no lo puede llorar el pueblo español, agobiado bajo su administración, por los impuestos de consumo para sostener remotas y estériles guerras.

En cuanto á los anarquistas, si alguna vez han podido hablar con razon de tomar represalias por el trato que les dan las autoridades, ha sido últimamente en España, cuando renació en Barcelona la Inquisición con todos sus bárbaros tormentos, para arrancar declaraciones á los anarquistas presos.

Con todo, el acontecimiento que comentamos tiene escasa importancia en relación al ruido que á su alrededor se hace. Sagasta no ha necesitado ser un hombre de genio para decir: «La historia de España no puede ser alterada por la obra de un asesino».

Sería bien fácil hacer perfecto el mundo; si todo se redujera á sacar de en medio á algunos hombres. Si una cabeza monstruosa concentrara en sí toda la tiranía y toda la mentira; quien no daría con gusto su vida en cambio del privilegio de cortarla, si con eso se consiguiere al mismo tiempo extirpar la ignorancia y la cobardía?

La presencia de un hombre determinado en el gobierno no puede ser causa de los males sociales sino en un grado insignificante. El mal gobernante es ménos la causa que el síntoma de la enfermedad. Por eso con la muerte de Cánovas no van á desaparecer de España la ignorancia ni la miseria; el orgullo de los nobles ni la superstición de los campesinos, ni la superstición religiosa y patriota, ni los vicios de la clase gobernante.

Y es tan tenaz esta en su estúpidez y en sus errores que probablemente no ha de sacarse del último atentado la única lección de provecho que de él se puede sacar; á saber, que combatir la locura anarquista solo con la violencia es una locura aun mayor que aquella. El remedio está en la instrucción y en la educación política del pueblo que señalan al proletariado los fines á realizar y le dan al mismo tiempo los medios de realizarlos. En esa obra están ya en España algunos miles de trabajadores socialistas, que si no se comueven ni se lamentan demasiado ante los actos del fanatismo anárquico, son los únicos que inteligentemente lo combaten.

## Colaboradores del socialismo

Muchos adversarios del socialismo son defensores de una tasa fuertemente progresiva, en la cual consiste el «programa socialista mínimo», presagando que dentro de cincuenta años estará en vigor en todos los Estados civilizados; ó bien defienden la necesidad de un impuesto proporcional sobre la sucesión, directa, en ventaja exclusiva de las clases trabajadoras; contribución que constituirá una especie de derecho sucesorio para todos aquellos que no tienen ninguna herencia que esperar, haciendo en general obligatorio á los ricos lo que ahora no es mas que espontáneo, acto de caridad de alguno que otro.

Otros dicen, como Richet: «Nosotros no creemos en el socialismo, pero prevenimos que

por efecto de la progresiva inevitable disminución del valor del capital (prácticamente por un conjunto de cosas) llegará un día en que serán casi suprimidos los capitalistas; porque para tener una renta correspondiente a la ganancia acrecentada del trabajador, se necesitará un capital tan enorme, que será escasísimo el número de los que puedan vivir sin trabajar.

Dicen otros, como Secretán:—Nosotros no somos socialistas, pero pensamos que las asociaciones obreras se desmenuen de tal modo, que reuniéndolas todas en una vasta asociación nacional, se estará en situación de rescatar de los capitalistas todos los medios necesarios para organizar un sistema que consienta repartir mas amplia y mas equitativamente entre todas las clases trabajadoras, la suma de las riquezas sociales.

Dicen muchos otros, como Nitti:—Nosotros no tenemos fe en las ideas socialistas, pero estamos persuadidos de que extendiéndose la organización y la educación de las clases trabajadoras; llegando a ser mas mecánica la industria; participando directamente del poder, como es justo y necesario, el pueblo trabajador ó clase obrera, la función de la burguesía quedará con el tiempo reducida casi a cero.

Otros muchos, enemigos irreconciliables del socialismo (ejemplo, Spencer), admiten como cosa posible que el tipo social industrial, quizás con el desenvolvimiento de la organización cooperativa, la cual cambia teóricamente la distinción entre el obrero y el amo, ha de producir en lo futuro un orden político y económico, en el cual no existan ya los intereses opuestos de clases.

Otros muchos, como Sonnino en su libro sobre Sicilia, dicen:—Nosotros negamos las luchas de clase—(naturalmente)—pero reconocemos que nuestras actuales instituciones libres están ordenadas de un modo apropiado para perpetuar el imperio de un estado de cosas inhumano é ilicito; que ellas no son sino armas puestas en manos de una clase para que pueda seguir viviendo á expensas de otra, y que es preciso hacer de manera que esto cese, ó lo que es lo mismo, que el aumento de la riqueza vaya en beneficio de las condiciones generales del trabajador, en vez de dirigirse todo, bajo forma de renta, á los bolsillos de los propietarios.

Nosotros no somos socialistas, dicen otros, como Pedro Eltero, pero queremos que el trabajo tenga una legislación propia que le libere de las formas serviles—en que lo dejó el derecho romano; y que los operarios gocen de una absoluta libertad de asociación, de contratos y de lucha; queremos instituciones que les faciliten de todas suertes los instrumentos y las materias del trabajo, para la consecución del capital.

Dicen otros, como el Cardenal Manning:—Nosotros no aceptamos el socialismo, pero queremos la intervención diuturna del Estado en las relaciones entre el capital y el trabajo; queremos la reorganización internacional del trabajo y la fijación de las horas y de los salarios mínimos; y no queremos que continúe la acumulación de la riqueza en provecho exclusivo de ciertas clases y de ciertos individuos, porque es cosa injusta é inhumana, que conduce á la gangrena del consorcio civil y público.

Dicen otros, como los conservadores del género, de Meyer en Alemania:—Creemos nosotros también una utopía el socialismo; pero queremos que sean tasados de una manera fuerte todos los provechos de la industria y de la Banca, limitando el interés de todo capital, no avalorarlo por su mismo propietario; obligando al Estado á los industriales á construir casas para obreros, y á mejorar la condición de estos, bajo todos respectos, por medio de leyes severas.

Otros, defensores del principio de propiedad bajo otra forma distinta, defienden como muchos en Inglaterra, la nacionalización del suelo, ó dicen con James Mill:—Nosotros no estamos por el socialismo; pero queremos que vuelva en provecho del Estado por medio del impuesto, aquel plusvalor de la tierra, ó al menos una gran parte de él, que es consecuencia natural del crecimiento de la población y de la riqueza, sin el concurso de esfuerzo alguno ó de gasto alguno del poseedor.

Otros, rechazán el socialismo; pero proclaman la utilidad de convertir en servicios públicos la mayor parte de los que están hoy encomendados á la especulación privada; y defienden con Chamberlain que el gobierno municipal es el mejor instrumento de reformas sociales, y que su misión debe ser acumular la riqueza del procomún y dedicarla á atender á las necesidades de los ciudadanos menos afortunados, y ejercer como la dirección de una gran sociedad cooperativa, en la cual cada ciudadano vecino venga á ser como un accionista.

Otros dicen, como Mollari, Director del Journal des Economistes:—Nosotros creemos absurdo el socialismo, pero estamos obligados á reconocer que, en vista del gran cambio por el operado, están concluidos los días de la agricultura individual; y cuál sea esa gran mudanza que Mollari no determina, lo señalan otros como Zangtar, que después de haber estudiado la propiedad colectiva de Hungría, dice:—Nosotros no somos socialistas, pero ¡quién sabe si el comunismo inconsciente de los pueblos niños no es aquella forma natural de la producción, que, puesta en práctica conscientemente, será llamada á traerlos la madurez del progreso, los días felices de la infancia sin las tempestades que á éstos acompañaron!

Otros, combatiendo el socialismo, dicen, como el Ministro Barazzuoli, que es preciso extender la propiedad al mayor número posible de aldeanos; porque el aldeano que no posee, no será jamás otra cosa que un siervo de la gleba. Y cómo se pueda poner de acuerdo esto de la propiedad territorial con la agricultura individual pronosticada por Mollari, que es otra clase de economista que el

Ministro, que lo diga quien tenga ingenio más agudo que el nuestro.

Otros enemigos del socialismo, como Víctor Bersejo, ponen, sin embargo, ante todos sus declaraciones la máxima de que la tierra debe ser de quien la trabaja.

Otros rechazan el programa socialista, pero censuran la idea de la nación armada.

Otros, como la mayor parte de los socios de la Liga de la Paz, dicen:—No somos socialistas, más creemos en la federación de los pueblos y en la paz universal.

Otros como Clémenceau:—No somos socialistas, pero queremos establecer el derecho á la vida.

Otros:—No somos socialistas, mas queremos asegurar á todos los trabajadores, la vejez.

Y otros todavía:—No somos socialistas, pero queremos hacer iguales los derechos de la mujer y del hombre.

No somos socialistas, pero queremos la justicia gratuita; pero queremos el mantenimiento de los niños pobres, sin cuya manutención, la enseñanza obligatoria es una teoría y una mentira... Y se podrían citar infinitas de aseveraciones semejantes, las cuales nos demuestran la verdad de aquella sentencia que recordó hace poco Carlos Wagner á los estudiantes de las universidades francesas: «El adversario, es un colaborador».

Con efecto, poné juntas todas las afirmaciones, las tendencias, las esperanzas de las sinceras personas citadas más arriba, para cada una de las cuales el socialismo es una utopía, y ved si suponiendo que unas se lleven á cabo y otras se propongan para realizarlas, no nos conducen entre todas necesariamente á la realización completa de la idea socialista. Ved si en el centro al cual todas estas líneas ideales convergen, puede existir otra cosa que el mismo socialismo. Todos estos adversarios nos hacen el efecto de otras tantas personas que llevan inconscientemente una piedra para la construcción de un edificio, que dicen es imposible construir.

Ellos no pueden concebir una reforma, una idea de progreso y de mejora social, la cual no sea un argumento que indirectamente nos confirme en nuestra convicción; que no sea un involuntario impulso, un movimiento de nuestras ideas, una prueba más de que no es posible a anzar sino por el camino por el cual nosotros los precedimos, y que para no ser arrastrados al socialismo, no tienen mas que dos medios lógicos: ó permanecer inmóviles ó retroceder.

Pero el permanecer inmóviles es, por fuerza de una ley social tan invencible como una ley natural, imposible; y el retroceder, parece á aquellos mismos que quisieran hacerlo, una cosa hasta mas temeraria y funesta que ir hacia adelante.

Espontáneos ú obligados, dándose ó no cuenta de ella, son, por tanto, unos y otros, en distinta medida, pero todos nuestros colaboradores. Progresistas atrevidos ó cautos y conservadores tenaces, retrógrados de corazón, si no de hecho, todos nuestros adversarios se encuentran, respecto al socialismo, en la condición de aquellos ciudadanos de Nueva York que van por las calles gigantes. Pueden los unos adelantarse, los otros quedarse atras; otros caminar en dirección opuesta al movimiento del puente que los sostiene, pero todos son arrastrados irresistiblemente hacia aquella parte donde la calle misma se dirige.

Y esta verdad está comprobada ahora hasta por aquella parte mas inculta y mas apática del pueblo trabajador. No es un socialista italiano quien lo dice, sino un francés legitimista, conservador, quien lo asegura: «Alrededor del lecho de púrpura y de estéril sobre el cual muere esta sociedad en descomposición, el pueblo espera; bien persuadido de que todo será para él un día ú otro: él es mas burlón que violento, menos impaciente de lo que se cree; por el contrario, muestra una resignación socarrona, y una paciencia... de herederos...»

E. DE AMÍCS

### La separación de la Iglesia y del Estado

NO ES SOLQ UNA CUESTIÓN DE PRESUPUESTO

Es también una cuestión de moral y libertad

En la separación de la Iglesia y del Estado hay que ver algo mas que la abolición del presupuesto del culto. Para los que no creen en las pampinas del catolicismo, entre los cuales se cuentan todos los trabajadores conscientes, esa reforma significa también librarse en mas de un caso de humillantes fórmulas religiosas. Separada la Iglesia del Estado, la educación común será verdaderamente laica, porque todas las iglesias tendrían el mismo derecho de entrar en las escuelas, y no sería posible permitirlo á ninguna. La licitación de los hospitales y de los asilos, la supresión del juramento, serían tambien conquistas para todos los que no saben disimular su desprecio por la superstición, ni fingir una fe que no tienen.

El vulgo burgues es tan imbécil ó tan hipócrita que llama intolerante á los que, sin ofender á nadie, se niegan á acompañarlos en sus mojigangas religiosas, ó si por necesidad tienen que hacerlo, no disimulan su repugnancia. El hecho es que todavía la ley y las costumbres restringen la libertad de conciencia, y que la separación de la Iglesia y del Estado contribuirá á hacerla respetar mas.

El proletariado consciente no quiere que se le impida á nadie el culto de su predilección, por mas que vea en la religión uno de los medios mas engañosos y mas eficaces de que dispone la clase gobernante para mantener sumiso al pueblo. Pero no puede tolerar que se le saque plata en forma de impuestos para mantener en pié una organización encargada de propagar la superstición y la hipocresía.

Esto de la Iglesia en el Estado da lugar á situaciones absolutamente ridículas. ¿No vemos ahora al ministro de Culto é Instrucción Pública ocupado en vencer las resistencias del obispo del Paraná á presentar su renuncia ante el gobierno del país, y no ante el papa? Hermosa aplicación da á su tiempo el tal ministro, que no se ocupa de la instrucción del pueblo, por dedicarse á chicanear con un viejo cretino! ¿Qué nos importa que el obispo del Paraná renuncie? ¿Porqué no se le permite renunciar ante el gran Turco, si ese es su gusto? ¿Que necesidad hay de reemplazarlo? ¿No sería mejor conservarlo en su puesto, sobretodo si es cretino?

Cuanto antes deje de haber funcionarios pagados por el pueblo para ocuparse de esas cosas, tanto mejor.

Y en la lucha por esta reforma no está solo el Partido Socialista, sino que en todos los países lo acompaña la fracción mas inteligente y sincera de la burguesía. Que esto no nos pese. Por lo mismo que somos mucho mas que un partido, podemos recibir la ayuda extraña, y prestar la nuestra para una obra común, sin desconfianzas y sin temores. Procediendo así es precisamente como mas nos distinguiremos de todos los otros partidos, que encerra los en sus estrechos intereses é ideas, no tienen mas razón de ser como agrupaciones aisladas que su misma intransigencia.

En una cosa sobretodo debemos nosotros ser intransigentes: en luchar por todo aquello que tienda á la elevación económica é intelectual al pueblo.

### La reforma de la Constitución.

En otro lugar de este número aparece la resolución del C. E. N. del P. S. O. A. referente á la reforma de la Constitución.

El Centro Socialista de Barracas al Norte se ha ocupado del asunto y ha enviado al C. E. N. el documento que insertamos mas abajo. Casi todas las reformas que en él se sostienen son prácticas y bien pensadas, pero es imposible ubarcarlas todas en una campaña de simple propaganda, porque sería ese el mejor modo de no llamar la atención sobre ninguna. Si el Partido Socialista Obrero estuviera representado por algunos de sus miembros en la Convención Constituyente, sería el caso de darles un amplio y completo programa de reforma. Pero como no es así, y sólo se trata de agitar la opinión por las reformas mas prácticas y mas urgentes para el pueblo trabajador, nos parece muy acertado reducir á un corto número de las que el Partido sostenga y pida.

De todos modos, la actitud del Centro de Barracas en esta cuestión muestra un interés vivo é inteligente por las grandes cuestiones políticas del momento.

#### Al Comité Ejecutivo Nacional del Partido Socialista Obrero Argentino.

El Centro Socialista de Barracas al Norte, en asamblea celebrada el día 8 del corriente Agosto, acordó que si la reforma de la Constitución Nacional se realizase, vería con agrado que el Partido trabajara por obtener las siguientes reformas inmediatas:

- 1°—Supresión del artículo 2°.
- 2°—Reforma del artículo 20, Sec. VII: que solo un año de residencia baste para que los extranjeros sean ciudadanos legales.
- 3°—Reforma del artículo 46, capítulo II: que la elección de los senadores sea directa.
- 4°—Reforma del artículo 47, capítulo II: que para ser senador no sea requisito necesario tener una renta de 2000 pesos %.
- 5°—Que así como el artículo 17, Sec. VI, garantiza la propiedad, que tambien garantiza el derecho al trabajo, no porque esta reforma vaya, por sí sola, á mejorar la condición de los trabajadores, sino porque ella reconocerá un derecho que la fuerza organizada del proletariado sabrá hacer respetar.
- 6°—Otro artículo en el cual se establezca como jornada normal de trabajo en toda la república, la jornada de ocho horas de trabajo por día, como al mismo tiempo que prohiba el emplear en las fabricas y demas trabajos á menores de 15 años.

### NECESIDAD DE LA ACCIÓN POLITICA

DECLARACIÓN DE LAS SOCIEDADES GREMIALES DE ALEMANIA

El último congreso de las uniones gremiales de Alemania celebrado en Halle, hace unos meses, votó la declaración siguiente: POR CUANTO, La lucha llamada gremial ó económica para el mejoramiento de la situación de la clase trabajadora bajo el presente orden social, no puede ser sostenida sin poner al trabajador en directo y difícil contacto con el Estado moderno, y sus órganos legislativos y ejecutivos;

La lucha gremial ó política no puede, pues, ser separada de la lucha política por el poder político;

Ningun mejoramiento real en la situación del trabajador ni aumento tangible alguno de sus derechos puede esperarse del sentimiento de humanidad ó de la buena voluntad del presente orden social, siendo evidente que sólo la lucha por los derechos del hombre constituye los derechos del hombre;

Esta lucha sólo puede ser sostenida con el vigor necesario y con la necesaria unión de los trabajadores cuando se reconoce su carácter de lucha de clase, de la clase trabajadora contra la explotación;

Esta necesaria é inevitable lucha de clase puede ser sostenida con perspectivas de éxito sólo por la adhesión firme y consciente á los principios y á la táctica del partido de la Democracia Social de Alemania;

DECLARAMOS, Que el divorcio entre el movimiento económico y la política consciente democrático-social es imposible, á menos de hacer fracasar y paralizar la lucha por el mejoramiento de la condición del trabajador bajo el presente orden social;

Que todo esfuerzo, cualquiera que sea la fuente de que provenga, tendente á aflojar ó cortar los lazos que unen al movimiento gremial y al Partido Socialista-Democrático debe ser mirado como hostil á los intereses de la clase trabajadora;

Que toda forma de organización obrera que impida la lucha por los objetivos políticos del trabajo, es defectuosa y debe ser abandonada.

### LAS MUJERES DE LA REVOLUCIÓN FRANCESA

LUCILA DESMOULINS

(Traducción por Julio Morán, para LA VANGUARDIA)

Escribe sobre mí tamba: «Amó... LUCILA»

Durante los años que precedieron á la Revolución francesa, se vió casi diariamente paseándose en las largas avenidas del Parque del Luxemburgo á una joven acompañada de su madre. Ésta, una de las mas bellas mujeres de Francia, era esposa de un alto empleado de Hacienda, Duplessis, y la hermosa rubicunda que la acompañaba, su hija Lucila.

Espiritual y bien criada, siempre sonriente, la señorita Duplessis atrajo la atención de los paseantes y sobre todo la de un estudiante pobre y feo, que vagaba frecuentemente al rededor del estanque, cerca de la que él llamaba «la adorable rubicunda». Le conagró una ternura absoluta. Lucila se complacía en la conversación de ese joven inteligente, que, aunque tartamudeando, lanzaba á veces chispas de genio. El pobre estudiante hubo conquistado pronto el corazón de la rica heredera, pero sin abrigar esperanzas de hacerla su esposa y de vencer la oposición del padre. La madre se hallaba ganada á su causa y favorecía las entrevistas de los dos jóvenes que, durante varios años, no tuvieron mas que el Jardín del Luxemburgo y la sombra del palacio de María de Médicis para comunicarse sus castos, éas profundos, sus juveniles amores.

Y en esos mismos parajes donde, niña, habia buscado las noches solitarias para soñar con Dios y la Eternidad; donde, doncella, escuchaba palabras de amor, volveria algunos años mas tarde para errar desesperada alrededor de los muros de ese páacio en que su marido prisionero esperaba la muerte!

Camilo Desmoulin habia estudiado en el Colegio Luis-el-Grande de París, al mismo tiempo que Robespierre, que estaba también becado. A la edad de 25 años recibióse de abogado; sin poder ganarse el pan.

El domingo 12 de Julio de 1789, habíase pegado en las paredes de París grandes anuncios, aconsejando á los ciudadanos pacíficos no salir á la calle. Patrullas de soldados rondaban por todas partes y se oía rodar los cañones sobre el pavimento....

Todo París estaba conternado por la exoneración de Necker: «Necker, el ministro popular, el salvador de Francia, habia sido despedido», la reacción triunfaba. La población hambrienta de París habia recibido ese mensaje de desgracia con una cólera sorda; circulaban rumores que nada bueno presagiaban.

A las tres de la tarde, Camilo Desmoulin, saliendo del Café de Foy, atravesó por entre la multitud que llenaba el patio del Palacio Real. Con una pistola en cada mano, subió sobre una mesa, firmemente resuelto á resistir á «la infame policía» si intentaba arrestarlo. Esta hesitó, viéndolo rodeado por una multitud resuelta que le servía de valla, y pudo así hablar á las 6,000 personas que lo escuchaban. Habló poco y sin orden, pero sus palabras encendieron los corazones y dieron expresión á los pensamientos vagos que agitaban el espíritu de todos los presentes.

Camilo, que tartamudeaba siempre, habló en esta ocasión corrientemente por la única vez en su vida.

«Ciudadanos, resonó su voz en el espacio, no hay tiempo que perder; vengo de Versalles, Necker ha sido despedido; esa despedida es el toque á rebato de una San Barthélemy de los patriotas. Esta noche, todos los batallones suizos y alemanes saldrán para extrangueranos; no nos queda mas que un recurso, el de correr á las armas y tomar una escarapela para reconocernos.... Ha llegado la hora, la hora terrible del conflicto entre oprimidos y opresores, y en que tenemos por única palabra de orden: una muerte pronta ó la libertad eterna. No lancemos mas que un grito: A las armas!»

«A las armas!» repitió la multitud delirante. El furor brilló en las miradas, el valor hizo palpitar los corazones y el motín cundió rápidamente en toda la ciudad.... Cien mil hombres tomaron las armas; dos días después, cayó la Bastilla; y el incendio se extendió á Francia entera.

Desde ese día glorioso, la suerte de Camilo estaba resuelta; dejaría el foro, se consagraria en «cuerpo y alma á la lucha política, serviría con su pluma la causa de la Revolución. En adelante, llevaría una vida turbulenta y agitada, combatiría y sufriría hasta el día en que su cabeza rodase sobre el baldoso. Provisoriamente sin embargo una vida muy distinta, parecía esperarlo.

Después de haber rechazado durante ocho años á Camilo como yerno, el padre de Lucila dió, el 11 de Diciembre de 1789, el consentimiento para el matrimonio. Ríseña, pero con los ojos llenos de lágrimas, Lucila escuchaba la feliz nueva que Camilo le comunicaba de rodillas. El acontecimiento se divulgó muy pronto. «El autor de las Revo-

luciones de Francia y del Brabante tiene un hermoso estilo y una hermosa mujer», dijeron sus contemporáneos. El matrimonio se celebró el 29 de Diciembre de 1790.

Una prueba flagrante de que «la Revolución, como Saturno, devoró sus propios hijos», nos ofrece el hecho singular que de los sesenta testigos que firmaron el acta de matrimonio, no quedaban después de tres años mas que Danton y Robespierre. Todos los demás estaban desterrados ó habían muerto en la guillotina, donde Danton y Robespierre los siguieron muy pronto.

(Continuad)

### LEY TORRENS

Nuestro suscriptor Astur nos pide informes sobre esta ley, mencionada en el libro de Ferré «Socialismo y Ciencia Positiva». Van á continuación los que al respecto nos ha proporcionado Julio Morán, uno de nuestros colaboradores:

Llámase así á una ley que versa sobre la transmisión de la propiedad territorial. Rige en el estado de Iowa, en los Estados Unidos, pero procede de Australia, donde tambien rige. Fue iniciada por Torrens, cuyo nombre lleva, siendo miembro del Parlamento australiano. Las disposiciones esenciales de la ley se refieren:

- 1° Al empadronamiento de la propiedad y á su redención hipotecaria;
- 2° A un régimen hipotecario muy parecido al régimen hipotecario alemán;
- 3° Al crédito territorial y á la movilización (1) de los créditos hipotecarios al mismo tiempo que la movilización del suelo.

I.—El «empadronamiento» consiste en el establecimiento de un título de propiedad y en la inscripción de este «título en registros públicos. Su efecto principal es dar á la propiedad una base segura y redimir de todos los derechos reales que no hayan sido inscritos ni en el registro ni en el título, por no haberse hecho la reivindicación dentro del término legal. Sin embargo los poseedores de derechos reales así despojados, conservan una acción de indemnización contra los autores de la falta ó del dolo que les ha causado perjuicio.

Esos certificados hacen fé en justicia y nadie puede alegar un derecho real que no esté en ellos consignado.

II.—El régimen hipotecario consagrado por el acta Torrens ó Real properly act como es llamada hoy mas propiamente, hace conocer con toda exactitud y facilidad la condición jurídica del suelo, es decir los derechos reales y las cargas que lo gravan.

III.—Las últimas de las disposiciones esenciales arriba enumeradas son las que mas han llamado la atención de los economistas.

Mientras que la legislación francesa se preocupa de conservar en las familias las propiedades inmuebles, haciendo mas difícil la realización de la hipoteca, la ley Torrens no solo ofrece al crédito territorial mayor seguridad, sino que hace participar al suelo de las ventajas que aseguran á la propiedad mobiliaria su poder de circulación, sus modos rápidos de transmisión.

Las ventas se realizan facilmente; el inmueble ó el título circulan sin obstáculo jurídico ni fiscal.

Este sistema hace tambien posibles los préstamos hipotecarios á cortos y á largos plazos.

(1) Tráspaso á la condición de mueble de lo que antes era inmueble.

### Los obreros sin trabajo

La propaganda que hace el departamento de inmigración para llevar al Chaco, Santiago y Córdoba los obreros que se hallan sin trabajo, no puede dar resultado alguno.

La explotación de bosques de aquellas regiones, está limitada por la reducida capacidad consumidora del país en los productos de aquella industria y el querer forzar su producción, sería ahondar la crisis porque atraviesan las maderas nacionales, así en esta plaza como en las del Rosario, Paraná y otros centros consumidores.

Al indicar aquel recurso á los brazos hoy inactivos, se desconoce indudablemente las fuerzas y elementos que actualmente se dedican en aquellas zonas á la explotación de los bosques. Así en Santiago como en Córdoba sobran brazos y una prueba de que no se precisan y de que sobran una parte de los existentes, la tenemos en la plétora de productos ofrecidos en venta, á precios que no compensan en muchos casos los gastos de explotación.

Del Boletín Industrial, agosto 8

### A UNIRSE

Ha cumplido un año desde el día que se inició aquel gran movimiento obrero que tanto conmovió el dominio de la clase burguesa en la República Argentina.

Aquel levantamiento en masa de la clase oprimida en demanda de una mejorá á que es sobradamente acreedora, hizo comprender á la clase capitalista que ya no éramos ni somos aquí tan inconscientes como se nos supone.

Más aquel gran movimiento, que tuvo un día en sus filas como 20.000 hombres, fracasó no por falta de energía y de valor, sino por el hambre y la miseria. Entonces todos los obreros decían: ahora comprendemos que gran beneficio nos reportaría en la lucha el estar unidos; muchos se asociaban con calor y entusiasmo á las sociedades gremiales de sus profesiones y otros, estos eran los mas, se limitaban á aprobar la formación de grandes asociaciones como en Europa, pero no se inscribieron en ninguna, dejándolo para después que terminara la huelga.



La huelga ya ha terminado, pero los socios en las asociaciones de resistencia se puede decir que no han aumentado.

F. T. P.

La "revolución" oriental

LA HORA DEL REPARTO

Los pobres soldados del ejército de Borda y los pobres mercenarios y voluntarios de las tropas "revolucionarias" ya no se pelean. Sus jefes opinan, según parece, que se han diezmado bastante, y han acordado un armisticio.

EXTERIOR

Bélgica

Se ha inaugurado en Dinant, pequeña población rural inmediata a la frontera francesa, una Casa del pueblo.

Alemania

El Concejo Municipal de Stuttgart, a propuesta de los concejales socialistas, ha tomado dos importantes resoluciones: una, facilitar trabajo a los obreros que carezcan de él; otra, conceder pensión de retiro a los trabajadores del Municipio en caso de inutilidad o vejez.

Italia

Han abandonado el trabajo reclamando mejoras en las condiciones del mismo las hiladoras de Cremona.

Chile

De este país recién vienen otra vez noticias trágicas. Un diario registra muy serio el siguiente telegrama: SANTIAGO, Agosto 4.—En varias calles

aparecieron hoy escritos con tiza en las paredes de las casas, letreros que decían: "Compañeros, a la gran revuelta! El domingo a las tres meridiano! A morir ó vencer! Viva el socialismo! Pueblo soberano: viva la anarquía! A no respetar a la policía ni el ejército!"

Se puede dar nada más revolucionario! El domingo transcurrió sin embargo, sin que la policía ni el ejército fuesen incomodados. Noticias como esta hacen sospechar que la persona que las cocina en Chile para La Prensa tiene interés en embrollar las ideas acerca del movimiento obrero.

En Vizcaya

El gobierno conservador español, asustado de su propia iniquidad al anular la elección de cuatro socialistas electos concejales municipales, llenó de policía y tropas a Bilbao y sus alrededores, como si allí fuera el occidente un cataclismo.

Ante la brutalidad del gobierno, los socialistas se han limitado a asumir una actitud de protesta digna y tranquila. A pesar de todos los empeños, la comisión provincial de Vizcaya no se atrevió a incapacitar a los electos.

Noticias telegráficas de la semana

Los Impuestos en Madrid MADRID, 6.—Desde medio día reina aquí y en los suburbios una agitación extraordinaria, con motivo de ser hoy el día señalado para el cambio en la "f" forma de pago de los impuestos de consumos.

En los suburbios la excitación ha llegado a su extremo, y hoy han vuelto a producirse nuevas colisiones con la policía.

Huelga de mineros

ROMA, 10.—Anuncian de Río Marina, población de la isla de Elba, que los trabajadores de las minas de hierro se declararon hoy en huelga.

Cuentas claras

Publicamos a continuación una carta que pone en evidencia la necesidad de que en las huelgas, como en toda otra forma de movimiento obrero, las cuentas sean rigurosamente llevadas y fiscalizadas.

Buenos Aires, Agosto 8 de 1897.

A LA VANGUARDIA:

Habiendo sostenido una discusión respecto de la última huelga de obreros mecánicos ferrocarrileros, parece que mi contrincante abraza algunas sospechas de que yo me haya quedado con una lista de suscripción y el contenido de ella, que según él, es la suma de unos cuarenta pesos y centavos.

Todos los compañeros que tengan alguna duda respecto de mis procederes pueden pasar a informarse por la secretaría de la sociedad. Obreros Mecánicos, Méjico 2070 y Australia 1131, que serán atendidos y se convencerán de la verdad que encierra esa acusación.

J. Blanco

A cada uno lo suyo

Mucho nos complace que el diario La Prensa tome de nosotros la mayor parte de sus informes sobre las cuestiones obreras.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo Nacional

Sesión Agosto 9.—Presentes: Schaefer, Lebron, Baldovino, Piñero, Pizsa.

RESOLUCIONES:

- Esteban Gimenez comunica su renuncia de miembro de la redacción de LA VANGUARDIA. —Se resuelve publicar la comunicación del Centro Socialista de Itrárcas, referente a la reforma de la Constitución.

Comité Local

Sesión, 9 de Agosto.—Presentes: Cardalda, Gimenez, Chacón, Rizzo, Schulze, Pasqualetti, Dikman, Mossa, García, Salomó y Sarmiento.

Habiéndose resuelto dar una reunión de propaganda en Flores, se nombra a Antonio Chacon para que organice dicha reunión a la brevedad posible.

O. Socialista Universitario

Se reunió en asamblea y acordó el manifiesto que había de lanzar a la juventud a propósito de la manifestación del 15 del corriente y del movimiento que se presenta como promovido por la juventud.

Orteón Socialista

El día designado para que acudieran los compañeros que estuvieran interesados en estudiar canto en el Conservatorio Nacional de Música, fué el mismo en que se realizó el meeting de desocupados en el Dorja; esta coincidencia, dió lugar a que el domingo mencionado solo hayan acudido dos compañeros; por esta razón, se invita nuevamente a los que quieran aprender el solfeo a acudir mañana domingo a las dos de la tarde al local mencionado, Belgrano 726 (casi esquina a Chacabuco).

Chivilcoy

Bajo la presidencia de Faustino C. Calvetti y con asistencia de un considerable número de personas celebró el domingo 8, en el local del Café Frangalis, su anunciada Asamblea General Extraordinaria el Centro Socialista Obrero.

El acto dió comienzo con un breve discurso de la presidencia, que a su final fué acogido con aplausos. Despues el compañero Gieca tomó la palabra, pronunciando una extensa y brillante disertación, ilustrativa de los fines y principios del socialismo científico.

El orador supo tocar con singular elocuencia la cuerda sensible de las personas presentes, siendo varias veces interrumpido por los aplausos.

Se leyó despues el acta de fundación del Centro, la carta orgánica y el programa mínimo del Partido Socialista Obrero Argentino, y se procedió a la admisión de socios y a la elección del Comité Administrativo, en cuyo acto se hicieron mociones por varios compañeros, prevaleciendo la idea de nombrar una comisión de cinco miembros para que presentara a lista de los compañeros que deberían formar parte de dicho Comité administrativo.

Al expedirse la comisión sobre su cometido, quedaron electos, por proclamación de los compañeros José A. Albistá, Francisco Gieca, Faustino C. Calvetti, Francisco Ceróni, Luis Mallandí, Pedro Ugaldé, Carmen Priori, Carmelo Mezza, Manuel Maquieira, Gabriel Abrea, Jacinto Sciorra y Máximo Martínez.

Habiendo terminado este acto, se declaró cerrada la asamblea, recomendándose el mayor interés en la propaganda, así en el taller como en el seno de la familia y en todas partes.

Por la noche los electos se reunieron en el mismo local y procedieron a la distribución de cargos, quedando nombrados para Secretario General, Faustino C. Calvetti; para Secretario de Actas, Francisco Gieca, para Tesorero, José A. Albistá.

Cuando hayas leído "La Vanguardia", dásele a un amigo.

Los trabajadores en la Argentina

Este libro aparecerá a fines de Setiembre 3 principio de Octubre, según nos pide que hagamos publico el compañero Adrián Patróni.

MOVIMIENTO GREMIAL

EBANISTAS

Bastante numerosa resultó la asamblea, que los obreros de este gremio celebraron el domingo pasado. Varios fueron los que hablaron, demostrando la imperiosa necesidad de la organización, como así mismo, cuán ventajoso sería para todos aunar esfuerzos, a fin de implantar las reformas ob esudas, en todas las mueblerías de la república.

REUNIONES

AGRUPACIÓN CARLOS MARX.—Se invita a los socios de esta agrupación a la asamblea general que tendrá lugar el domingo 15 a las 8 p. m., en su local calle Caridad 2130, para tratar asuntos importantes.

CENTRO SOCIALISTA DE BARRACAS AL NORTE.—Mañana a las 7 1/2 p. m., dará una conferencia el compañero Ángel Acuña, tema: La jornada de ocho horas.

FASCIO DEI LAVORATORI.—Se reunirá en asamblea extraordinaria el día del corriente, en la calle Cuyo 1817, a las 8 p. m., para tratar de: Admisión de socios; Relación del Tesorero.

BOCA.—Hoy sábado, a las 7 30 p. m. en la calle Olavarría 968, se reúne el grupo socialista que se está formando en ese barrio de la ciudad.

PINTORES.—Se reúnen en asamblea ordinaria esta noche a las 7 1/2 p. m., en el salón Unión Suisse calle S. José num. 74.

HERRADORES.—Celebran asamblea mañana, domingo 15 del corriente, en el local Corrientes 882, a las 2 p. m.

FEDERACIÓN OBRERA.—Se reúnen los delegados esta noche, en el local Venecia 1432, para señalar definitivamente el día en que se ha de hacer la manifestación anunciada de desocupados, de la cual se ha dado la reunión preparatoria en el teatro Dorja.

FIDELEROS.—Esta sociedad ha convocado a todos los fieles a la asamblea que tendrá lugar mañana a las 2 de tarde en la calle Matheu 71.

LA PHILALETOS.—Esta logia masónica, en cuyo seno se hallan varios compañeros nuestros, rompiendo con rancias preocupaciones, ha resuelto celebrar varias conferencias públicas para manifestar públicamente sus ideales. Mañana a las 9 de la noche celebrará una en el local La France, Sutpacha 444.

ESCUELA LIBRE.—Se cita a los interesados en las clases de Aritmética y Geometría para el martes 17 de una reunión preparatoria. Se recomienda puntual asistencia.

FEDERACIÓN DE LAS ARTES GRÁFICAS.—Sección Tipográfica.—Se reúne en asamblea el martes 17 del corriente para tratar asuntos de importancia, en el local Méjico 2070 a las 8 p. m.

Correspondencia Administrativa

Villaguay.—J. R. Recibí 3 pesos por 4º, 5º y 6º bimestre de A. D. de Estación Domínguez y 11 pesos por 3º bimestre de J. P.

Azul.—J. M. Recibí 3 pesos por 4º, 5º y 6º bimestres de J. P. y medio por 4º y Setiembre de L. J. y 3 pesos donación a LA VANGUARDIA.

Ciudad de O. Recibí 4 cuenta de saldo de 12 pesos, cinco pesos.

Tandil.—D. F. Recibí 8 pesos por varios.

Tornquist.—E. H. Recibí 1 1/2 por 4º bimestre y Octubre de J. P.

LA LUCHA DE LOS GREMIOS ESPAÑOLES AL PRINCIPIO DEL SIGLO XVI

POR ENRIQUE GUNOW

Cuando Carlos V subió en Gante, y más tarde en Bruselas, las noticias de la elección de los juramentados y la fuga del virey, se descargó sobre este, sobre los empleados reales, los juramentados, y la junta de los trece, una lluvia de cartas, edictos y decretos. Algunos días, p. e., el 11 de Junio, el 28 de Junio, y el 3 de Julio, se enviaron a Valencia cuatro y aun cinco cartas.

do lejos, hubieran accedido buenamente, pero sabían que el pueblo nunca hubiera consentido en semejantes concesiones. Pues aceptando estas proposiciones de González, los gremios no solo hubieran vuelto a su situación anterior, sino que hubieran tenido que pagar encima una fuerte indemnización a la nobleza, esto sin considerar, que se hubieran entregado maniatados a la arbitrariedad del rabioso virey y sus cómplices.

Esta falta de firmeza por parte de los trece, muy poco agrada a la población. De las reformas esperadas, ninguna tuvo un principio de realización; en cambio pudo observarse que los ciudadanos ricos festejaban cada vez más a los de la nobleza. Lo que más irritación causó fué los trece, en unión con las autoridades municipales, ayudaron a González de Villasilpiz a someter la ciudad de Elche al dominio de Cardenas, intención que fracasó gracias al apoyo que aquella ciudad encontró en la de Orihuela.

Desde tiempo atrás las clases bajas de la población habían pedido la abolición de los impuestos mas gravosos sobre los artículos de alimentación, especialmente de los impuestos sobre la carne, el pan, y el pescado, tanto salado como seco. Estos impuestos eran tanto mas sentidos, cuanto que desde la epidemia del año anterior, una gran parte de la población mas pobre estaba sin trabajo, y vivía en la miseria mas amarga, y cuando además de todo esto, el virey trató de impedir la introducción de trigo de Aragón, que era una necesidad para el país, pues solo producía una mínima parte de los cereales que consumía.

do sus demandas, contenidas en un memorial, fueron otra vez rechazadas por parte de la junta de los trece, se produjo una revuelta sangrienta en las calles. La multitud asaltó las oficinas de impuestos, destruyó los registros, y vació las arcas. Tampoco las cajas de los impuestos reales y eclesiásticos fueron respetadas.

El alzamiento tuvo otra consecuencia. Todavía Mossen Juan González de Villasilpiz, que hasta entonces no habia podido conseguir de la junta de los trece una resolución definitiva, le hizo ahora la insinuación de aceptar en el acto sus condiciones, de disolver la germanía, y de restablecer el antiguo orden de cosas relativo a los impuestos. Según él, la revuelta habia demostrado que las quejas contra la nobleza y la justicia no eran mas que palabrería hueca; y que se trataba de nada mas que de la ambición de retirarse y de enriquecerse.

La resolución se habia producido, la lucha armada era inevitable. Apesar de todo, los moderados, que, asustados por el levantamiento del 21 de Febrero, se habían acercado mas y mas a los ciudadanos honorables, vacilaban en entrar en campaña, por mas que la nobleza seguía ciega en sus yerros bálticos. Perdióron el tiempo enviando varias diputaciones al virey, para pedirle su mediación. En esta donde estaban dispuestos a concepciones, aun entonces cuando la situación se presentaba tan seria, lo prueba el hecho de elegir electos, el 18 de Mayo entre los seis juramentados, dos nobles y un ciudadano honorable, que ni permanecían en la ciudad, sino que se encontraban en el campo del virey, en Dénia. A no ser

el profundo miedo ante la clase baja del pueblo, ellos se hubieran entregado incondicionalmente a la nobleza, para salvar el interés de sus bolsillos.

Los radicales se conocieron que tenían que resistir solos. El 15 de Junio el caudillo radical Urquellés hizo un llamamiento a las arcas para acudir en ayuda de las ciudades del sur que se encontraban en una situación bastante precaria, y al cabo de pocos días un ejército de 3000 hombres tomó el rumbo de Játiva, mientras otro ejército, menos numeroso, bajo las órdenes del capitán Miguel Estellés, se dirigió al norte. El ejército del sur, que gracias a la influencia de los moderados, al principio fué puesto bajo las órdenes del juramentado Jaime Ros, el cual, pronto tuvo que entregar el mando a Urquellés, contenía la mayor parte de los elementos radicales de los gremios valencianos, ante todo tejedores y tintoreros de seda, tejedores de lana, albañiles, carpinteros, fundidores, toneleros y cordeleros. Urquellés avanzó primero sobre Alcora, y luego, despues de haber intentado en vano tomar el castillo de Corbera, se dirigió a Játiva, para rendir el castillo de esta ciudad, a pesar de las ordenes contrarias de los juramentados valencianos, porque conoció que así daría una base excelente para las operaciones siguientes. Gravemente herido en el asalto al castillo, designó a Vicente Periz para su sucesor. El ejército ciudadano tuvo con este nombramiento a un jefe que compensaba con su inteligencia natural, la falta de experiencia en el arte de la guerra. El día 14 de Julio, Periz obligó al castillo a rendirse, y esto casi a la vista del ejército del virey.

Despues de haberse incorporado refuerzos procedentes de Orihuela, trató de obligar al virey a aceptar batalla campal. Al este del Gándia atacó al ejército de los caballeros y obtuvo una victoria completa. El virey y los caballeros emprendieron la fuga hasta Peniscola, con poca precipitación, abandonando toda su artillería, y la mayor parte del convoy. Para suerte de la nobleza, Periz no pudo aprovechar como quiso, su victoria. Su gente buscaba el reposo despues de las

fatigas de las últimas semanas, y además asomaban entre ellos toda clase de tendencias religiosas: Es que se habian adherido al ejército gremial muchos clérigos de las órdenes religiosas, en parte inducidos por el odio a la nobleza misma, en parte por el que tenían contra los protegidos y aliados de ella, los moriscos incrédulos. Ahora, despues de la victoria obtenida, supieron ganar a los coaligados, para que los ayudaran en su afán de hacer prosélitos entre los moriscos. Pocos que esta circunstancia haya impedido a Periz, acudir a tiempo, en apoyo del cuerpo formado por los gremios de Orihuela y Játiva, que bajo el mando del franciscano Miguel García y del capitán Bonaventura Estellés, el caudillo de Orihuela, ocupado por los nobles. Como las intrigas de los juramentados hicieron que tampoco llegaran los refuerzos pedidos a Valencia, el ejército gremial se vio pronto frente a un ejército muy superior en número, que bajo las órdenes de Don Pedro Maza acudió en socorro del virey, y que estaba formado en su mayor parte de encañados murcianos. La batalla fué un revés contra los gremiales; fueron derrotados completamente el día 30 de Agosto de 1521 cerca de Orihuela. Despues de la victoria los jefes de la nobleza se entregaron a venganzas. Mandaron ahorcar a cuatro de los que habian tomado parte en el alzamiento, y entregaron la ciudad a su feroz soldadesca para el saqueo.

El ejército del norte bajo el mando de Estellés, con la ayuda de los gremios radicales de Murviedro, habia tomado primero el castillo de esta ciudad, avanzando luego sobre Villareal, en territorio de la orden de los caballeros de Montesa. Estellés habia esperado que en el trayecto se le incorporaran fuerzas de importancia, pero fuerz de los de Murviedro no recibió ningún refuerzo de consideración. Aparte de esta contrariedad, empezaron a manifestarse toda clase de rivalidades entre los coaligados, los jefes de Orihuela, así no fué difícil al duque de Segorbe, con su ejército compuesto de caballeros de la orden, moriscos y gremiales de Onda, destruir casi por completo las fuerzas de Estellés cerca de Craspe. Esto último, su ayudante y el capitán Coll fueron ahorcados.

DECLARACION DE PRINCIPIOS DEL Partido Socialista Obrero Argentino.

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma: Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que esta, desde que es el medio de producción, y despojando de todas las fuerzas del Estado de defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexplorada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la incapacidad de la clase rica, y por la ignorancia del pueblo.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica, determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva o social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la antigua economía y al bajo espíritu de la actualidad suceda una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, realizada por la clase privilegiada, solo puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de su agitación, propaganda y mejoramiento que servirá para preparar esa fuerza.

Que por ese camino el proletariado podrá llegar al poder político, constituir una fuerza, y se formará una conciencia de clase, que le servirá para practicar con resultado otro método de acción cuando las circunstancias lo hagan conveniente.

Por tanto, El Partido Socialista Obrero llama al pueblo trabajador a sostener en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el siguiente PROGRAMA MÍNIMO

1.- Jornada de 8 horas para los adultos, de seis para los jóvenes de 14 a 18 años y prohibición del trabajo industrial de los niños menores de 14 años. Descanso obligatorio de 36 horas continuas por semana.

2.- Igualdad de producción, igualdad de retribución para los obreros de ambos sexos.

3.- Reglamentación higiénica del trabajo industrial, limitación del trabajo nocturno y a los casos indispensables, prohibición del trabajo de las mujeres en lo que haga peligrar la maternidad y ataque la moralidad.

4.- Creación de comisiones inspectoras de las fábricas y de las habitaciones sembradas por los obreros y pagadas por el Estado.

5.- Creación de tribunales, nombrados mitad por los obreros, mitad por los patronos, para solucionar las diferencias que se produzcan entre unos y otros.

6.- Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

7.- Abolición de los impuestos indirectos, y especialmente de los de consumo y de aduana.

8.- Impuesto directo y progresivo sobre la renta.

9.- Extinción gradual del papel moneda, y, en general, todas las medidas tendientes a valorarlo y a darle un valor estable.

SOCIALISTAS CIGARRILLOS SUAVES A 10 CENTAVOS

PAPEL PECTORAL Y PAPEL DE ARROZ. Pidase en todas partes e insistase con los negociantes recalcitrantes

FABRICA: LA REFORMA 1323 - Alsina - 1325

DROGUERIA DEL INDIO

DEMARCHI PARODI Y Cia. Productos químicos, farmacéuticos e industriales. Surtido completo de especialidades Europeas y Americanas.

Laboratorio especial para la preparación de Extractos sólidos y líquidos.

Aparatos e Instrumentos Quirúrgicos, Envasos y utensilios para la completa instalación de Farmacias.

Líquidos normales y Reactivos que exigen los Petróleos de la Capital y Provincia de Buenos Aires.

Plaza Lorea--Rivadavia 1511-19

- 10.- Reconocimiento legal de las asociaciones obreras. 11.- Supresión de todo fomento artificial de la inmigración. 12.- Abolición de las leyes de conchavo, vagancia, etc. 13.- Instrucción laica y obligatoria, para todos los niños hasta 14 años, estando a cargo del estado, en los casos que sea necesario, la manutención de los educados.

Folletos Socialistas EN VENTA EN ESTA ADMINISTRACION

Table listing various socialist pamphlets and their prices, such as 'Notas para la Historia de los modos de producción en España por Juan José Morato' for 1.00.

Partido Socialista

- Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría: Méjico 2070. Centro Socialista Obrero, Méjico 2070. Club Vorwärts, Rincón 1141. Centro Socialista Universitario, Méjico 2070.

Escuela libre HORARIO DE LAS CLASES. Marles - de 8 a 9 p. m., Castellano. Miércoles - de 8 a 9 p. m., Música.

CASAS DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA

- Librería Lajonane, Perú 53. Ameghino, Rivadavia 2339. S. mani, Defensa 615. Cel y C. Cuyo 1165.

OFERTA DE TRABAJO

- Manuel Ferandez - Se encarga de toda clase de mudanzas. Referencias en esta administración. Armatoy y Pi - Operadores y fileteadores pintores de tejidos.

OFERTAS DE PRODUCTOS

- La Internacional - Fábrica de jabón amarillo, velas y otros. Margarina, de Hipólito Cure y C. - Ventas por mayor y menor, al contado - Fábrica San Juan 3570.

LA JOVEN MINERVA IMPRENTA Y ENCUADERNACION. A. GUARIA y Cia. En esta casa, que es la que imprime este periódico se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante.

Calle Bolívar 368 BUENOS AIRES

Gotta. Dolori artrítico. Reumatismi.

Guarigione sicura e radicale colla nuova cura, del prof. Arnaldi di Milano, Dirigersi a: Figari & Massome. SAN MARTIN 908 - B. AIRES.

Librería y Papelería 'EL GLYPTODON'

RIVADAVIA 2339 Al lado del Mercado Rivadavia

Surtido completo en libros y útiles de colegio. Artículos de papelería y escritorio en general. Libros y folletos socialistas y agencia de LA VANGUARDIA, donde se venden nuestros folletos y se reciben suscripciones y avisos.

IMPRENTA LIBRERIA Y ENCUADERNACION

MARQUEZ Y ZARAGOZA y Cia. 664 - Chañabuco - 664

Especialidad en obras de texto y trabajos para los gremios obreros. CUYO TELEFONICA 622 BUENOS AIRES

Catarros, Bronquitis y Tos SE CUMAN CON EL JARABE Y PASTILLAS ALQUITRAN Y CODEINA. Preparado en la Farmacia BELLATI.

VINO DE KOLA Y CACAO FARMACIA ACCOSTUMBRADA. Existen resultados en la cura de la neu-astenia, debilidad general, dispepsia, condescencia, FARMACIA BELLATI. VICTORIA ESQUINA A ENTRE RIOS.

EXPOSICION GENERAL DE LAS NOVEDADES DE INVIERNO PERU 76

A LA CIUDAD DE LONDRES

LOS TRES OCHOS Sombrereria. Ropería. Luis Malicier 1857-59 Rivadavia 1863-65. Peones! Peones! Para ir a Europa cuidando animales, cuando pasaje de ida y vuelta Oficina principal para contrata y embarque de peones: calle 25 de Mayo 64, (altos).

En esta Oficina se precian peones los días, para ir en lindo animal hasta Liverpool, Londres y Francia, cuando el pasaje de ida y de 12 a 17 libras esterlinas.

AVISO - La Oficina a todos los que quieran ir a Europa cuidando animales, de tratar solamente en esta Oficina que es la única en Buenos Aires para contrata y embarque de peones. Para contratare dirigirse a la Oficina: 25 DE MAYO 64 (altos)

EMILIO A. COLL y Cia. TALLER DE FOTOGRAFADOS

LIBRERIA, PAPELERIA Y DEPÓSITO DE LA TINTA ARGENTINA. Cuyo, 1565 Buenos Aires. Coop. Telef. 374 - U. Telef. 3121

Establecimiento Hidroterápico.

286 - Calle Suipacha - 288. Baños Turcos-Romanos, Duchas Frias, Ducha Escocesa, Baños Sulforados y medicamentosos, Baños de Inmersión, Pileta y Bañadera Massage, Aire comprimido, Electroterapia, Tratamiento del Reumatismo, Resfríos, Bronquitis etc. Tratamiento de la sifilis, enferme ades, nerviosas y de la piel.

CONSULTORIO ESPECIAL Para las enfermedades Genito-Urinarias y del estómago. De 10 a 12 n. - Jueves gratis.

El verdadero Pantógrafo RECOMENDADO A LOS INGENIEROS. Adquirido y perfeccionado en las mejores Ingenieros y Arquitectos, para el engrandecimiento de 1 a 10 veces y copiar detalladamente un dibujo cualquiera, con sus líneas, arcos, círculos, líneas, guías, flechas, fotografías, ornamentos y bordados.

ANTONIO BELLANI Areñales 1318 B. Aires

PIDASE EL APERITIVO CALVET

El mejor de los aperitivos

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, comodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU. casi siempre desparece la TOS, a contar la 1ª caja. PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

TODOS FOTOGRAFOS SIN NECESIDAD DE MAESTRO

Con solo apretar un botón se saca la fotografía. APARATOS DE FOTOGRAFIA A MANO DESDE 25\$. HASTA LOS NRS Perfeccionados. Guía práctica de fotografía, con numerosos grabados en el texto, por principiantes. Se remite franco de porte en un tomo de 2 pesos, cualquier día sobre la sociedad, pidanse al administrador Augusto Kühn, calle Chile 1169.

COOPERATIVA DE PUBLICACIONES. Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino, tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de OBRAS Y PERIÓDICOS SOCIALISTAS. Las Acciones de 10 pesos, pagaderas al contado o en cuotas de 2 pesos, cualquier día sobre la sociedad, pidanse al administrador Augusto Kühn, calle Chile 1169.

Recomendamos el AMARO FELSINA de GIO BUTON & Cia de BOLOGNA como el mejor, el más sano y el más agradable de los aperitivos. Cuidarse de las imitaciones y falsificaciones. Unicos introductores, L. PARMEGGIANI CALLE URUGUAY 231